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视障人士上T台
走好直线是第一步

肖佳是第一个走上上海时
装周T台的视障人士。

和其他所有模特不同，她在
走秀时戴了耳机，胸前则挂着摄像
机。耳机是用来听陪她一同前来
走秀的导盲犬学校校长李苑甄的
远程指挥的，摄像机则是从盲人的
第一视角记录她的日常活动。

当收到上海时装周品牌方
的邀请时，肖佳的第一反应是激
动，第二反应是怀疑。

盲人走秀，闻所未闻。因为
看不见，走不稳，在盲人的世界
里，只要能避障的地方就是直线。

“需要不断磨合。”昨天就抵
达上海的她穿着秋冬款衣服摸
索着走上了T台。其他模特跟着
路线走就行，她则需要计算精准
的步数。比如从后台到T台的正
中间，需要走13步，走完单程T
台需要51步。

导盲犬只能帮盲人避障，是
否能走直线则需要主人自己判
断。在反复沟通后，最后肖佳和
校长李苑甄想了个折中的方案，
即走台步时佩戴蓝牙耳机，由校
长远程指导，防止走得太偏。

事实上，现场还存在各种不
可控因素，比如也许有很多狗共
同上台走秀，狗与狗是否会发生
冲突；围观的诸多观众中会不会
有人逗导盲犬，让它无法好好工
作等。

直到彩排时，肖佳内心都无
比紧张。果然，在彩排的时候，
导盲犬Dumbo和一只模特狗对视
后“纠缠”了片刻。

负责彩排的工作人员有些
紧张，品牌创始人张璟（小雄）则
撇了撇嘴，“放心，待会没有问
题。导盲犬最后走。”

19点55分，肖佳和Dumbo出
现了。“呀，这是导盲犬吧。”台下
有人嘀咕。有一段路，肖佳差点
走到了观众席，大家屏住了呼
吸，但很快她就回正了。当一人

一狗离开T台的时候，台下发出
了雷鸣般的掌声。

“作为一名盲人化妆师本身
和时尚的联系很密切。这是我
第一次参加时装周。我希望通
过这个平台，让更多人看到导盲
犬。”肖佳表示。

从万念俱灰到逆袭
走出不一样的人生

T台上的肖佳化着彩妆，穿
着时髦的秋冬服，神采奕奕。台
下，她的人生亦分外精彩。

14岁前的她和其他女孩无
异，她爱笑爱运动，热衷练武术
和跑步。14岁那年，心心念念想
考中央美院的她被确诊为视网
膜色素变性。医生说，到 20 岁
时，她会彻底失明。

事实上，从确诊到彻底失明
的日子来得快了点。16岁那年，
她拿到了视力残疾的证明。

曾经一度，她暴饮暴食，体
重涨到了 150 多斤。她足不出
户，一度想到放弃生命。

有段时间，如果有人好心想
帮她捡起掉在地上的筷子，她会
突然歇斯底里地爆发。肖佳告
诉记者，以前她是学美术的，人
生所有的梦想和视觉有关，还怀
揣着一个当设计师的梦。失明
后感觉天要塌下来了。

突然有一天，她想开了，首
先想到了减肥，以前健步如飞的
她现在跑三步就会跌倒。她想
到了瑜伽，坚持半年多，体重从
150 斤暴瘦到 90 斤。以至于和
她不相熟的人会问，“你姐姐到
哪去了？”

瘦身成功的她想着日后兴
许可以当瑜伽教练，这个念头给
了她活下去的强大动力。她的
情绪也稳定了许多。

除了当教练，她还心心念念
想当作家，即便是失去了光明，
她仍坚持写网络小说，还幸运地
得到了一位80多岁老师的指导。

高一突然辍学的她打算重
拾学业，17岁那年她考取了南昌

盲校。可是到了盲校后才发现
大部分课程均与推拿有关。既
来之则安之，这时她的阿Q精神
又起作用了，反正中医推拿涉及
哲学，写作也需要哲学，两者也
许是相通的。

毕业后，她在父亲的赞助下
开了家盲人按摩店，却无心于这
一行。因为“想着几十年后头发
花白的我仍日复一日坐在店里，
有种一眼望到头的感觉，这种生
活不是我需要的”。

因为机缘巧合，她接触到了
北京1+1公益组织，还在志愿者
的推荐下学了一门新技艺——
盲人速录。可惜天赋不够，始终
比别人速度慢半拍的她成了“千
年学姐”，黯然退行。

之后，她又加入公益组织，
开始全职从事残障女性的公益
项目。

中国首位视障美妆师
打破公众的刻板印象

有一次，她受邀参加许戈辉
主持的公益中国的一档节目。
她把采访视频发到家人群里。
原意是想告诉大家自己在北京
混得不错。结果有亲朋发来私
信，“你过得好吗？看起来好沧
桑啊。”

这给了她当头棒喝。内心
有一个声音响了起来，“我不要
素面朝天。”有段时间，她四处拜
师，却屡屡碰壁。

盲人学化妆是异想天开
吧？身边所有人都劝她省省
心。她偏要试试。

口红有20多种颜色，她就先
求助健全人识别好色号，再利用
汽车钻石贴做成盲文标识。每
次化妆，摸下盲文就能识别色
号。一年里，失败了无数次，她
终于自学成才。

孩子出生后，因为精力不够
用，她辞去了公益组织的工作，
决定全职做化妆培训和带货，传
授和她一样的盲人女性学化妆。

约莫2017年，一个视障平台

邀请她作为嘉宾录了一期教盲
人化妆的节目，之后就收到了全
国各地的盲人的私信，请求传授
秘诀。她通过打电话教会了一
位内蒙古的盲人妈妈学化妆。
一年后，对方到北京展示了学习
成果，工作室的助理们看毕惊呆
了，“哇，化得非常好呀。”

2020年，她将课程放到了线
上，当起了美妆博主。评论区有
人质疑，“这个博主肯定不是盲
人，盲人怎么能分辨颜色。”评论
区亦有人帮忙澄清，“我妈妈也
是盲人，盲人靠标志区别颜色，
不是靠眼睛。”后来，不断有人找
到她学化妆，有一位网友说，不
想送女儿去幼儿园的时候被人
喊奶奶。

短短几年时间，成千上万的
视障女性通过肖佳的课程，不仅
学会了给自己化妆，也重新找回
了生活的信心和希望。

除了美妆博主，肖佳还如愿
成为了瑜伽教练，开展了多次戴
着眼罩做瑜伽的活动。她还在
广州学会了潜水，成为中国第二
个持证的盲人潜水员。甚至她
还爱上了非视觉摄影，给演员谭
卓拍过大片。

“当你发现视力不再成为限

制的时候，自己会变得越来越自
信。”肖佳表示，现在的自己对自
己很满意。“我现在过的是很多
年前一直追求的生活。每天享
受不同的体验。无论化妆、瑜
伽、潜水、摄影，都是一种媒介，
让更多人明白，人生可以有更多
可能性。”

她也希望公众能打破对盲
人的刻板印象，从真实的角度了
解真正盲人的生活。“可能一想
到盲人，大家会和《二泉映月》的
旋律联系起来。其实，大部分盲
人也热爱生活，充满了自信。人
生并非只有一条路。”

广州导盲犬学校校长李苑甄
告诉记者，当上海时装周品牌方
找到她时，自己欣然同意，第一时
间想到了长期从事美妆行业的肖
佳，并全程陪同，协助她完成这场
秀，“她真的很不容易。”

宠物品牌PLUG-IN PET创始
人张璟（小雄）则表示，今年春节
他计划赞助一批宠物服装给流
浪狗，由此链接到了更多资源，
知道了导盲犬学校。“希望能打
造各类功能性宠物服饰，让导盲
犬更好地帮助盲人，也借时装周
的影响力让视障群体受到更多
人关注。”

一条狗一条狗
一场秀一场秀
一束光一束光

眼盲的她成为上海时装周
T台上的“最靓的仔”

10月16日晚是2025春夏
上海时装周新晋宠物品牌
PLUG-IN PET的秀场，聚光灯
下，导盲犬Dumbo昂着头，带
领主人——中国第一位视障美
妆师肖佳走直线。

眼前的她一片漆黑，但此
情此景却像一束光，照进了在
场所有人的心里。

除了中国首位视障美妆
师，肖佳的身份还有很多，潜水
员、瑜伽教练……通常，这些词
很难与视障人士联系在一起，
也很难与16岁彻底失明后一
度要轻生的那名少女联系起
来。

“如果知道我现在能活得
这样多姿多彩，也许16岁的我
不会万念俱灰。我也想对所有
失去光明的人们说，看不见的
人生也能很精彩。”

青年报首席记者 范彦萍

肖佳是第一个走上上海时装周T台的视障人士。
本版摄影 青年报记者 吴恺


